

LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes. 1 Peseta
Fuera, trimestre. 3
Extranjero, id. 7
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

TORTOSA

Lunes 22 de Abril de 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—(No se devuelven los originales.)

Núm. 87

AÑO XXI

Anti-modernista

Cómo la quiero

No la quiero Doctora en Medicina,
(siempre estaría hablando de microbios)
ni entreambós Derechos Licenciada,
(el lecho conyugal sería un Foro)
ni tampoco Ingeniera (en vez de hijos,
me daría tajeas ó binomios!)
y menos Poetisa ó Literata,
(¿diferencia en vez de cena, algún monólogo?)
La quiero casta, amante y virtuosa,
sabiendo nada más de todo, un poco,
de alma sencilla y corazón inmenso,
la quiero enamorada de su esposo,
idólatra, la quiero, de sus hijos,
la quiero... ¡cual la tengo! y eso es todo.

CECILIO MIQUEL.

Abril 1901

Notas políticas

Son muchos los periódicos que se quejan de las malas artes que el gobierno pone en juego para ayudar á los candidatos ministeriales; y entre esos periódicos figuran algunos de los que contribuyeron al advenimiento del partido liberal.

El Imparcial manifiesta que las repetidas quejas que desde muchos distritos de España llegan á él y publica la prensa, respecto á atropellos cometidos por los gobernadores ó por sus delegados, merecen especial atención.

Reconoce el colega que el gobierno del Sr. Silvela había marcado un progreso en la política electoral, y que si trajo una mayoría escasa, reveló un respeto grande á la opinión; con lo que sería por todo extremo lamentable que se dejara recobrar vigor á las viejas pasiones de bandería, causa del descrédito del sistema parlamentario, y se renovaran las violencias é ilegalidades que tanto han contribuido á que el ciudadano se aparte con miedo, ó con asco, de la urna, y añada que es cosa de que el Sr. Sagasta y el Sr. Moret piensen en la responsabilidad que contraen permitiendo que los gobernadores sirvan ciega y violentamente las aspiraciones de los candidatos.

La aurora de un reinado

El siglo xx ha empezado para los españoles bajo tristes auspicios.

A la indisciplina social que caracteriza la época presente en todos los pueblos del mundo se añaden entre nosotros tales muestras de decadencia, tantas y tan grandes imprevisiones en los que gobiernan ó aspiran á gobernar, tal desconocimiento de la realidad en las alturas y tantas y tan graves torpezas en las llamadas clases directoras, que, si Dios no lo remedia, se llegará muy pronto á situaciones de extrema dificultad para la política interior, y acaso á peligros de mayor alcance para los más caros intereses de la nacionalidad española.

Los que desencadenaron, con la explotación y de motines vergonzosos en las calles, vientos que son ya tempestades en muchas partes, prepararon obstáculos para su propia gestión desde el Gobierno, y lanzaron á tierra abonada la simiente de una guerra civil, cuya eventualidad se cotiza ya en la Prensa y acaso en las cancillerías de las grandes naciones europeas.

Fundada la situación política en la autoridad de un hombre ilustre y respetable, pero cargado de años y exhausto ya por ellos, de actividad, energías y resistencia para la ruda labor de gobernar, se desarrollan y se mueven actualmente alrededor del Poder todas las ambiciones, todas las luchas intestinas y todas las concupiscencias que suelen caracterizar á los períodos de disolución; amenguados ó perdidos muchos respetos; contrariadas las gentes sensatas en sus creencias por ciertas campañas; despiertas esperanzas que se hallaban dormidas ó muertas en los partidos extremos; temerosa la opinión pública de que lo que se adelantó en la nivelación de los Presupuestos por la energía del partido conservador se pierda entre las alegrías y despilfarros liberales al son del himno de Riego, surgen desconfianzas, justificadas por el recuerdo y por las experiencias de un pasado tristísimo.

El país, que no tiene la Marina militar que necesita para su defensa, ve con temor, no exento de tristeza, que están encargados de echar las bases para la resolución de ese difícil problema los mismos que compraron con

dinero del contribuyente buques inútiles y por el doble de su valor.

Los que son verdaderamente liberales contemplan asombrados que aquí se proclame, en nombre de la libertad, el exterminio de las Ordenes religiosas y la persecución de los católicos, y que en materia electoral se consistan á gobernadores y caciques los mayores atropellos contra las leyes, que jamás se han realizado.

Y para mayor escarnio del nombre con que se distingue el partido gobernante, aún se ve como término de la situación la dictadura militar, disfrazada con el apodo de jefatura de un Gobierno compuesto con los despojos del liberalismo que ahora se halla en el Poder y de sus fracciones disidentes.

Así se está preparando la aurora del nuevo reinado en las postrimerías de la Regencia.

Coacciones electorales

El alcalde de Navalcarnero

«No sólo ha suspendido el Sr. Barroso en su cargo al alcalde de Navalcarnero, D. Felipe Povedano, sino que sin tener en cuenta que está enfermo con un cólico nefrítico, le ha ordenado de nuevo que se presente en su despacho oficial.

El jefe de la Guardia civil comunicó ayer la orden al Sr. Povedano, sin admitirle excusa alguna á pesar de ser notoria la enfermedad que padece.

El Sr. Barroso es ya digno de ocupar el primer puesto entre los gobernadores liberales que para favorecer á sus amigos prescinden de las leyes y de todo género de consideraciones, y entre los que vienen distinguiéndose los de Baleares, León, Cádiz, Tarragona, Granada, Orense y Castellón.

El alcalde de la Bañeza

Una carta del Sr. Núñez, alcalde suspenso de la Bañeza (León), que hoy publica *El Imparcial*, contiene los procedimientos empleados por aquel gobernador civil para suspenderle en su cargo.

«Tan luego llegó á León—dice el Sr. Núñez—el nuevo gobernador, señor García-Bernardo, fui llamado á la capital por él, que me rogó presen-

tarse la dimisión de mi cargo, pues así se lo exigían á él; me negué, fundado en mi derecho y en las órdenes por mí recibidas

«A los dos días fui llamado de nuevo al gobierno civil, y ya con amenazas, se me exigió la dimisión de mi cargo, pues en otro caso, se me dijo se emplearía contra mí toda clase de rigores; yo insistí en mi primitiva actitud.

A las cuarenta y ocho horas, y por suponer que me había negado á cumplir un servicio imaginario, que no se me había pedido, se me imponen 250 pesetas de multa y se me envía á los Tribunales por desobediencia.

Después el Sr. Núñez fué suspendido de sus cargos de alcalde y concejal y se instruyó un expediente de «separación» y se le concedió un plazo breve, de horas, para que contestase á los imaginarios cargos que se le hacían.

Además, los restantes alcaldes del distrito han sido también llamados á comparecer de nuevo ante los recaudadores, y el ministro de Instrucción pública, por medio del habilitado, á los maestros, todo con objeto de combatir la candidatura del señor marqués de Cubas.

El candidato liberal es el Sr. Doré, hermano político del conde de Romanones.

En Huelva

En el ministerio de la Gobernación se ha recibido un telegrama del diputado á Cortes por distrito de Aracena, D. Javier Jánchez Dalp, manifestando que el gobernador de Huelva, convertido en agente electoral, recorre los pueblos exigiendo la dimisión á los Ayuntamientos, destituyendo á los que se niegan á presentarlas, nombrando interinos caprichosamente y pidiendo al juez que secunde sus violencias procesando á los Ayuntamientos suspensos.

El Sr. Sánchez Dalp expone al Sr. Moret la incalificable conducta del gobernador, y le ruega que intervenga para restablecer la sinceridad electoral y evitar que pueda ocurrir un conflicto.

En Cádiz

Apesar de las negativas del gobernador de Cádiz, Sr. Manzano, continúa éste llamando á los alcaldes del distrito de Grazalema.

Aunque en el oficio se les indica que vayan á exponer las necesidades de cada pueblo, una vez en su despacho el Sr. Manzano les exige la dimisión del cargo.

CRONICA

El alcalde de El Gastor, que estaba en el campo ha sido detenido por la Guardia civil. Dicha autoridad es persona honrada y de inmejorables antecedentes.

Se han enviado delegados á Olvera, Alcalá del Valle, Setenil, Benaocaz, El Bosque y El Gastor, cometiéndose atropellos y violencias.

Toda esta campaña se emprende contra la candidatura de D. Bartolomé Bohórquez, natural del distrito y actual diputado del mismo.

Siguen los atropellos en Ibiza

Anteayer, obedeciendo órdenes del gobernador weylerista Sr. Naranjo, se constituyó el Ayuntamiento, infringiendo el artículo 52 de la ley municipal.

Las oposiciones, indignadas protestan de estas disposiciones del gobernador y de los acuerdos de la corporación moretista.

Se prepara un gran banquete y una reunión magna en el Casino Republicano,

Más escándalos electorales en Coruña

Nuestro amigo el diputado á Cortes por Arzúa, don Pedro Calderón, ha recibido hoy el siguiente telegrama:

«Coruña, 18.—Gobernador suspendió Ayuntamientos Arzúa y Sobrado, con expediente amañado gobierno civil, sin oír interesados como previene ley. Hoy posesionaránse interinos, para lo que sale delegado. Se preparan suspensiones Ayuntamientos Boimorto y Mellid, igual procedimiento. serie de arbitrariedades cometidas por el gobernador de Coruña continúan extendiéndose desde la circunscripción al distrito electoral de Arzúa, por donde luchará en las próximas elecciones, con los muchos elementos de que dispone, el Sr. Calderón. El referido distrito se compone de ocho Ayuntamientos, habiéndose suspendido dos, como se desprende del telegrama que publicamos, y amenazándose con igual medida á otros dos, bajo pretexto de infracciones en la confección de las listas electorales, que es el camino que van siguiendo los gobernadores desde que se publicó la famosa circular del Sr. Moret.

En Orense

Vacante el Juzgado municipal de Ginzó de Límia por defunción del propietario, el juez envió terna al presidente de la Audiencia territorial de la Coruña, proponiendo á tres abogados; fué nombrado D. Domingo Romero Cid, que ocupaba el primer lugar; pero como este señor es independiente y no figura en política, esto no agradó al gobernador de Orense; funcionó el telégrafo en la Coruña, se reclamó la credencial, y se asegura que será sustituido por un médico, D. Teodomiro Colmenero, que no figuraba en terna, pero que es hermano del cacique fusionista, con la sana intención de que una vez nombrado, contra lo que dispone la ley orgánica se encargue de la jurisdicción por enfermedad ó ausencia del propietario, y procese nuevos Ayuntamientos de los 12 de que se compone el distrito.

Ahi tiene el ministro de Gracia y Justicia una ocasión de demostrar que no está dispuesto á que el personal de la magistratura intervenga en la lucha electoral.

Nueva expendedoría de vinos de un concejal interino

El concejal gubernativo *íntegro liberal* Sr. Cervera, el propio día que tomó posesión de su cargo, abrió una taberna en la que se vende vino de superior calidad á precio tan sumamente reducido, que ha sorprendido á quienes no aciertan á explicarse los sacrificios que se impone en bien de sus administrados.

El Jubileo

Por causa de la lluvia no pudo ayer salir la procesión del Santo Jubileo que hubiérase visto sin duda muy concurrida, á juzgar por la asistencia y fervor que se ha notado en los días anteriores en que acudieron á tan piadoso acto los principales católicos de ambos sexos de esta ciudad.

La procesión se ha aplazado y el Ilmo. Sr. Obispo fijará el día que debe realizarse.

La lluvia

Ayer nos regaló el cielo una benéfica lluvia que ya la necesitaban los trigos, cebadas y legumbres de los terrenos de secano, que empezaban á languidecer por la sequía.

Esta lluvia ha venido con gran oportunidad por ser el momento en que los cereales han espigado, necesidad que se inicia en estos momentos.

Como el tiempo continúa lluvioso, quizás se repita la lluvia, sazonando bien las tierras y beneficiando además nuestros olivares, viñedos y algarroberales, así como también los frutales de la huerta.

Fallecimientos

Ayer tarde falleció la virtuosa señora D^a Josefa Martinelli y Bové, esposa de nuestro querido amigo D. Daniel Olesa, ilustrado procurador de los tribunales.

Era la finada una señora de muy cristianos sentimientos, y muy estimada por el elemento católico de esta ciudad.

Hoy á las diez de la mañana se ha verificado el entierro de la difunta que se ha visto en extremo concurrido, evidenciándose las muchas simpatías que en Tortosa goza la distinguida familia de la finada, á la cual damos nuestro más sentido pésame en particular á nuestro amigo D. Daniel, esposo de la difunta, deseando que Dios le dé la resignación cristiana suficiente para sobrellevar tan sensible pérdida.

D. Agustín Salvans, director de *La Música Ilustrada* de Barcelona ha tenido el dolor de ver morir á su querido hijo Ricardo, dejando á toda la familia en el mayor desconsuelo. Sírvalle de lenitivo la parte que to-

mamos en el dolor que por tan sensible pérdida experimenta tan ilustrado compañero en la prensa, al que enviamos nuestro más sentido pésame.

R. I. P.

Anguilas

Estos días han entrado muchas anguilas en el Ebro, siendo muchos los aficionados que se entretienen en pescar con las conocidas lombrices de tierra, que es el medio más acostumbrado durante esta época en los pueblos ribereños.

La feria de Verdú

Algunos propietarios de esta ciudad y su comarca han traído una porción de mulos y muletos de excelentes condiciones para la faenas agrícolas de este país y para el tráfico del acarreo de artículos industriales y comerciales.

Productos de Canarias

Durante la última quincena se han exportado de Canarias para Inglaterra 43.000 racimos de plátanos, 39.000 cajas de tomates y 5.000 de patatas.

Cada día se ofrecen mejores precios por los frutos de Canarias, cuya exportación vienen haciendo algunas casas inglesas establecida allí.

La Última Moda.

Publica en el núm. 694 (21 de Abril) 46 nuevos y elegantes modelos de trajes y accesorios; y con las respectivas Ediciones reparte un Figurín acuarela, un pliego de novela, una Hoja de patrones dibujados, una Hoja de dibujos para bordar y un patrón cortado. Precios: cada número 1.^a ó 2.^a Edición, 3 pesetas. Completa, 5.—Velázquez, 56, hotel, Madrid.—Se remiten números de muestra.

La feria de Sevilla.—Precio del ganado

La *Correspondencia de España* publica los siguientes telegramas Sevilla 19, 15'20.

El ganado mular ha alcanzado hoy buen precio.

El Sr. Ruiz Martínez ha vendido un tronco de muletas, que obtuvieron el premio el año anterior, en 24.000 reales.

La mayor parte de los compradores de ganado mular han sido valencianos y portugueses.

El ganado caballo también alcanza buenos precios.

Los potros cerreros se han vendido, por término medio, á 4.800 reales.

El Sr. Gerrero Suarez ha vendido caballos á 4.000 y 5.000 pesetas.

Sevilla 19.

El ministro de Turquía ha comprado un tronco de caballos en 5.000 pesetas.

Son preferidos en el mercado los caballos del ganadero D. José Vázquez.

Este señor á llegado á vender potros cerreros de tres años en 6.000 reales.

Los borregos se pagan á 90 reales, y los lanares á 140.

El ganado cabrio se cotiza muy poco, el de cerda está de 45 á 47 pesetas, y el vacuno casi al precio de la carne.

MIL PESETAS al que presente *Cápsulas de Sándalo* mejores que las del **Doctor Pizá** de Barcelona, y que curen mas pronto y radicalmente todas las enfermedades usinarias. Plaza del Pino, 6 farmacia Barcelona.

VENTA Se vende una mesa para juego de buena clase y con un buen tapete á precio muy económico, sin estrenar.

Darán razón en esta imprenta.

Amenidades**Puerto seguro**

La vida es nave ligera; los bombres son marineros; la tierra es mar proceloso y la sepultura es puerto.

Para el que ha luchado siempre con las olas y los vientos, ¡qué blanda es la santa fosa donde duermen sus abuelos!

Antonio de Trueba

Una explicación... geográfica.

El maestro.—¿En qué se funda la creencia de que donde está hoy el desierto de Sahara ha habido en otro tiempo un lago?

Un alumno.—En que los negros que viven alrededor van todavía en traje de baño.

Telegramas

Madrid 21.

Romanones anticlerical

El ministro de Instrucción pública ha negado la ecepción favorable á las Universidades de Oñate y del Sacro Monte de Granada en lo que se refiere á exámenes.

El Ayuntamiento de Manresa

Comunican de Manresa que ha sido procesado el Ayuntamiento en pleno. No se conocen todavía los nombres de las personas que reemplazarán á los ediles destituidos.

Los clerófobos

Se ha celebrado el anunciado mitin en el Frontón Central, distinguiéndose por la exageración en la nota antirreligiosa.

Los discursos de Demófilo y el representante de Valladolid, han sido verdaderamente rabiosos.

Pablo Iglesias no ha querido hacer el juego á los clerófobos, puesto que ha basado su discurso en que la idea

socialistas eran de orden económico y no religioso y económica, por tanto, la cuestión que ellas entrañan.

Los demás vociferadores, á la altura de sus reputaciones de sectarios.

A ciencia, paciencia y presencia de las autoridades, se dieron vivas á la república.

La conducción de las conclusiones aprobadas al Gobierno civil, no pudo ser más deslucida; para ello bastó un chaparrón que motivó la desbandada del acompañamiento.

En el Gobierno civil

La Mesa del mitin pasó al Gobierno civil, entregando al gobernador las conclusiones que dicha autoridad ofreció trasladar á la Presidencia del Consejo de ministros.

Grave rumor desmentido

Un alarmante rumor había circulado con insistencia por Madrid, y aún se había teleografiado á algunas provincias.

Tratábase de haber ocurrido repentinamente el fallecimiento de S. S. el Papa.

La noticia no puede ser más inexacta, afortunadamente, puesto que según despacho recibido de Roma esta noche, no sólo disfruta S. S. León XIII de perfecta salud, sino que hoy mismo ha recibido á varias personas en audiencia.

Los hijos de militares

Entre las familias de los militares ha cansado mala impresión un decre-

to del general Weyler, en el cual; si bien se concede á los hijos de militares el derecho de ingreso en las Academias, limitado para los paisanos, en cambio se le sujeta á la condición de no poder ya seguir cursando la carrera en el momento en que salgan suspensos en los exámenes.

Mal tiempo

Hoy ha hecho un día malísimo. Las nubes descargaron fuertes chaparrones y abundantes rociadas.

El frío es bastante intenso para la estación.

En la mayor parte de las provincias ha llovido también abundantemente, según despachos de ellas recibidos.

El temporal de aguas es pues, general en España.

En los círculos

A pesar de ser día festivo los círculos se han visto muy animados.

A ello han contribuido la suspensión de la corrida de toros y el día que era impropio para pasear y convidaba á buscar refugio bajo techado.

No obstante la animación ni siquiera se ha cotizado una noticia telegrafiable.

Muchos rumores políticos, bastantes cabildeos y en suma la nada entre dos platos.

Anarquistas refugiados en América

La noticia comunicada al *Heraldo* desde Buenos Aires, acerca del des-

cubrimiento de una conjura anarquista contra varios soberanos de Europa, ha coincidido con la de un periódico de Barcelona anunciando que la policía alemana ejerce una escrupulosa vigilancia, porque se sabe que un anarquista de origen italiano, llamado Romagnoli, salió de la República Argentina para Europa, con objeto de atentar contra la vida del emperador de Alemania.

Se encuentran en Buenos Aires gran número de anarquistas han huido del antiguo continente, particularmente italianos, los cuales están en relaciones con los anarquistas de varios puntos del Norte de Europa, que se han refugiado en los Estados Unidos, habiendo fijado su cuartel general en Paterson, Estado de Nueva Jersey.

Ruptura de relaciones

Telegrafian de Londres que se anuncia la próxima ruptura de relaciones diplomáticas entre el Vaticano y Portugal, á causa de la publicación de la carta del Papa, protestando de la supresión de las congregaciones religiosas.

Anarquistas en la Argentina

Dicen de Nueva York que el complot descubierto en Paterson á consecuencia de un telegrama enviado de Berlín, se asegura que lo fomentaban los anarquistas residentes en la Argentina.

Los papeles que se han encontrado á Romanell al ser detenido en Berlín,

indican que las órdenes procedían de Paterson.

Romagnoli ha revelado que en la provincia de Rosario de Santa Fé existe una sociedad anarquista.

En venta

Lo está un edificio situado en la ciudad de Tortosa ensanche del Rastro, calle de Topete n.º 1.º construido para fábrica de alfarería, compuesto de planta baja y dos pisos altos, ocupando una superficie de 20 metros en 30 centímetros, y el terreno anexo al mismo con otras construcciones y cercado de pared, de una superficie de 28 metros 50 centímetros de largo por 14'50 de hondo. Dará detalles don José M.º Fernandez, Procurador ceca de la Merced, núm. 2.

Relojes de 24 horas

Variedad.—Elegancia. Sólida construcción.

Entre varias marcas y todas ellas recomendables están á disposición del público las siguientes: *Bonheur.—Favorry.—Peninsular F. R.—Jeannot.—Bellona.—Fleury.—Tavanes et C.º—Luciana.—Insuperable.—Tavanes Watch 1.º—Bicicleta.—Narcisse.—Maximum.—Criterión.—Lenzcrihc.—Urania etc.*

Relojería Climent

Ang 1 10.—TORTOSA

Imo José L. Foguet.—Plaza Hospital 5.

1642.—Sucedió al benemérito Fr. Andrés Cabrera. Era como aquél natural de Tortosa. Después de tomado el hábito estudió tres años de teología en Valencia. Al principio de su cuatrienio fué á Benifazá y pasó allí una buena temporada el eminentísimo Sr. D. Agustín Espinola, cardenal y Obispo de Tortosa, hijo del célebre vencedor de Breda, el que fué pronto elegido Arzobispo de Granada. Estuvo este abad en las Cortes de Monzón convocadas por el Rey D. Felipe IV, del cual alcanzó algunos favores, y dió gran impulso al pleito contra Morella. Acabó su primer cuatrienio en 1628 y fué de nuevo elegido en 1640. Durante este periodo se celebró en Uldecona el Capítulo general de la Orden del Cister que debía tener lugar en Cataluña, pero que no pudo reunirse por haber estallado la sedición contra Felipe IV. Acudieron á él hasta catorce Abades de otros tantos monasterios de Bernardos, entre ellos los de Poblet, Santas Creus, Rueda, Veruela, Valldigna y Benifazá representado por el Abad Valls. Tan importante suceso tuvo lugar en Octubre de 1640 y forma época en los anales de Uldecona y en los de la Orden cisterciense. Este Abad acogió en su Monasterio á los ilustres patricios tortosinos D. Pedro y D. Jacinto Miravalls, que se refugiaron en él huyendo de las iras populares en los motines de esta ciudad en Julio y Agosto de 1640. Con este motivo padeció grandes disgustos en su gobierno, pues á causa de la guerra entre España y Francia el país se veía asolado, no sólo por los franceses sino también por muchos salteadores y soldados españoles, llegándose al extremo de haber entrado muchas veces en el monasterio con violencia y robado todo cuanto había en él. Finalizó este abadiato el 14 de Septiembre de 1644 y murió el 4 de Abril de 1652.

Fr. Basilio Caldero, Abad XLVI, y VIII cua-

PROXIMA APERTURA

SUCURSAL

DE LA

ZAPATERIA MORESO

PUENTE DE PIEDRA Y CALLE DE BUEN AIRE

Calzado de todas clases y precios

EXPOSICIÓN PERMANENTE

DE

CALZADO DE NOVELAD

VENTAS exclusivamente al contado

PRECIOS FIJOS

Gran surtido de Misales, Breviarios, Semanas Santas y Estampas de Primera Comunión

DEVOCIONARIOS **ÚLTIMA NOVEDAD**

Desde 15 cénts. á 100 Ptas. ejemplar

LIBRERÍA DE

FRANCISCO MESTRE

ROSA, 11-TORTOSA

Pomada milagrosa

Descubrimiento notable en beneficio de la mujer.
Cura las grietas de los pechos por rebeldes que sean, en 24 horas. Depósitos en Tortosa: Enrique Carpa, Droguería.

drional.—Natural de la ciudad de Tortosa y de gran talento y disposición para los negocios fué elegido en 1648. En el mes de Octubre del mismo año fué al Capítulo provincial convocado en Rueda, aunque sin efecto por la discordancia de los vocales. Al regreso de nuestro Abad al Monasterio fué sorprendido en el camino por unos ladrones que le despojaron de cuanto llevaba. Llegado al Monasterio y enfermo de la emoción murió el 27 de Noviembre á los dos meses de haber sido elegido.

Fr. Roberto Cavaller, Abad LIII y XVI cuatrienal.—El día 14 de Septiembre de 1664 entró á gobernar la Abadía de Benifazá Fr. Roberto Cavaller natural de Tortosa. Dispuso varias cosas concernientes al buen régimen de la Casa que gobernó pacíficamente. En el año 1666 estuvo unos días en el Monasterio el señor Obispo de Tortosa Fr. José Fajeda, y este mismo año fué elegido Diputado de la ciudad y Reino de Valencia. Antes de acabar su cuatrienio le sobrevino una enfermedad de la que murió en 1667.

Fr. Gerónimo Corder, Abad LVII y XIX cuatrienal.—Fué elegido el 14 de Noviembre de 1677 y era natural de Tortosa. Poco después de su elección fué al capítulo que se celebraba para nombrar al Vicario General. En el mes de Marzo del año siguiente fué llamado por el Arzobispo de Tarragona para asistir al Concilio provincial que comenzó en dicho mes, permaneciendo allí por espacio de tres meses y medio. Procuró además adelantar el pleito contra Morella. Acabó su gobierno en 1680 al 14 de Septiembre día señalado para la elección de Abades. Tan ilustre apellido lo encontramos figurando algunas veces en la historia de esta ciudad, especialmente en las personalidades eclesiásticas, pues hubo abadesas sanjuanistas y se cree que á esta

familia pertenecía la antigua atalaya ó *Torre den Cordé* que aún recuerda su nombre, y que se levanta ennegrecida por la acción del tiempo en medio de nuestra frondosa huerta.

Fr. Gregorio Oliver de Boteller, Abad LXIV y XXVI cuatrienal.—Era de la ciudad de Tortosa, de noble linaje, cuyos apellidos brillan en casi todas las páginas de nuestros anales, y entre las que se cuentan capitanes ilustres, varones eminentes, Obispos, Abades, Canónigos y Magistrados populares en los tiempos de nuestro esplendor. Estudió en el colegio de Huesca. En 1702 fué nombrado por su Abad Síndico de Valencia, y luego el 14 de Septiembre de 1704 le sucedió en la Abadía á la edad de cuarenta y un años. En 1705 fué nombrado Visitador por el Reino de Valencia. Gobernaba con mucho acierto cuando sobrevino la guerra de Sucesión que fué muy calamitosa para el Monasterio. El día 8 de Octubre de 1706 determinó el Abad ir á Valencia á donde estaba el Archiduque D. Carlos, reconocido por Rey, besarle la mano y ofrecerle vasallaje. El Rey agradecido le nombró de su consejo secreto. Mas no mucho después triunfando Felipe V y dueño ya del Reino de Valencia fué delatado á los ministros de Felipe, acusándole de que él y veintitrés religiosos de su Monasterio eran muy parciales del Archiduque. Por esta razón todos estos religiosos tuvieron que huir á Barcelona donde el Abad encontró muy buena acogida entre los de su familia y procuró habitación y mantenimiento para todos sus fieles subditos. Acabó su cuatrienio estando en Barcelona el 14 de Septiembre de 1708.

